

ONDE INF'EAU



ILS VOUS BASSINENT, ON VOUS INFORME !

Septembre
2025

Le bassin de l'Yèvre et les marais en tension

Les marais de Bourges alimentés par le cours d'eau de l'Yèvre ont été à sec cet été. Les avions-nous déjà vu dans cet état?

Le bassin de l'Yèvre est en tension chronique. A l'instar des marais de Bourges, les cours d'eau sont en souffrance. L'état de la nappe, mesuré par exemple à Villequieres ces 10 dernières années, est en moyenne à des niveaux bas 6 années sur 10 et rechargée seulement 2 années sur 10. Sur le volume total de l'eau utilisée du territoire de l'Yèvre, l'agriculture en consomme la moitié voire plus selon les périodes.

D'après le Plan Annuel de Répartition de la ressource en eau (PAR), on peut puiser potentiellement jusqu'à 10 millions de m³ chaque année dans le bassin de l'Yèvre. Or, le code de l'environnement nous dit que le PAR est élaboré par l'organisme unique de gestion collective - chez nous appelé Area Berry - qui demande aux irrigant.e.s de faire connaître leurs besoins et propose ensuite un plan de répartition au préfet qui l'approuve par arrêté (article R. 214-31-1). Pour le bassin versant de l'Yèvre, les volumes prélevés ont été élaborés principalement sur la base des consommations d'irrigation de l'année 1997, prise comme référence. A cette époque, notons que nous sommes bien loin des changements connus ces 10 dernières années.

C'est aussi dans ce bassin de l'Yèvre que depuis 4 ans sont construites les bassines du Cher : cinq ont été réalisées ou sont actuellement en cours de réalisation. Elles cumulent déjà un volume total de stockage de plus de 300 000 m³ par an et 2 mégabassines sont annoncées pour l'année prochaine. L'effet des bassines est avéré : une prolongation des sécheresses automnales avec risque d'étiage hivernaux et surtout, elles préemptent la capacité de la nappe à se recharger. Ainsi, les cours d'eau, le Colin, l'Ouatier par exemple, sont classés en mauvais état voire très mauvais état écologique et leur bassin versant est régulièrement frappé par les restrictions sécheresse.



L'action de la rentrée

Nous vous invitons à **trouver une alternative** aux produits de la ferme de la Garenne, de Wigbold Hofstede, à Baugy, heureux propriétaire de deux bassines dont l'une construite l'année dernière sur des fonds publics et notamment membre du conseil d'administration de la Biocoop de Bourges.

Chez nos camarades

LA COOP DE L'EAU EN FAILLITE ?

La Coopérative de l'Eau 79, basée dans les Deux-Sèvres, est l'instance qui gère notamment la méga-bassine de Sainte-Soline. Dans une lettre adressée à ses adhérent.e.s que nous avons pu consulter, elle annonce qu'elle ne pourra pas la remplir l'hiver prochain...

Selon nos camarades de Bassines Non Merci 79, la Coop de l'eau 79 "*traverse une crise financière, judiciaire et sociale sans précédent*". Sa lettre d'information "*sonne comme une tentative désespérée de sauver les apparences*".

Iels font le point sur la situation concernant les méga-bassines du marais poitevin dans un communiqué analysant la situation et intitulé "CP29/08/25 : La Coop de l'Eau 79 en faillite totale, vers la fin des méga-bassines ?".

Pour le consulter, rendez-vous sur le site www.bassinesnonmerci.fr



Pour nous contacter :

bassinesnonmerciberry@protonmail.com



L'agenda

RÉUNION PUBLIQUE

Nous vous donnons rendez-vous le **mardi 7 octobre, à 19 h à la salle du Beffroi de Vierzon** pour un Café Repaire sous forme de conférence-débat : "L'eau , un bien commun à défendre et à protéger". Elle sera co-animee par Greenpeace Tours, qui présentera le rapport "Démocratie à sec" révélant les collusions entre l'agro-industrie et les instances de gestion de l'eau, ainsi que son manifeste pour l'eau à destination des collectivités locales. Un outil fort précieux à l'approche des élections 2026 !

Entrée libre et gratuite à l'issue, repas partagé tiré du panier.

MOBILISATION CONTRE LE MÉGACANAL

Les 10, 11 et 12 octobre, les Soulèvements de la terre et Extinction Rebellion se mobilisent contre le pharaonique canal Seine-Nord Europe. Bassines Non Merci sera à leurs côtés !

Nous dénonçons l'artificialisation de 3.000 hectares de terres agricoles et humides – menace pour 300 espèces protégées – et l'accaparement de 55 millions de m³ d'eau.

Mobilisons-nous contre ce chantier !

Plus d'infos sur le site des Soulèvements de la Terre.

